

CELINA A. LÉRTORA MENDOZA
Conicet, FEPAI – Buenos Aires

Lecturas de los franciscanos rioplatenses en la época independentista (1790-1820)

¿Qué leían los frailes franciscanos en la época de las luchas independentistas? Fijando como marco los años anteriores y posteriores a 1810, y teniendo en cuenta que los libros de edición europea tardaban meses y hasta años en llegar al Río de la Plata, puede considerarse razonable fijar como término *a quo* 1790, fecha que si bien es convencional, como todo corte histórico, corresponde a una etapa de notable difusión de las nuevas ideas en las zonas coloniales americanas.

Se han tomado tres repositorios como muestreo: el anticuario del Convento de San Antonio de Padua (de la Provincia de la Asunción), el del Convento de San Francisco de Jujuy y el del Convento de San Lorenzo. Del primero, muy nutrido, sólo se han considerado las obras de filosofía; los otros dos se han tomado en la totalidad del fondo conservado actualmente.

Todas, o la gran mayoría de las obras conservadas en los conventos de Jujuy y San Lorenzo son de la época considerada; el repositorio de San Antonio de Padua ha sido formado hace unas décadas y aluvionamente, por eso se considera la procedencia anterior.

Un estudio de las obras editadas entre 1790 y 1820, conservadas en estos conventos, permite trazar un perfil de las lecturas de los frailes y sugieren algunas líneas de sus intereses, que pueden relacionarse con las actitudes que tomaron las comunidades franciscanas ante los sucesos políticos que vivieron.